

# かけはし

しまだしょう  
島田小  
こ しょうしん  
子ども通信

発行日：2020年5月14日  
発行：校長 竹本和哉  
発行No. 5

## 魚へんの答え

魚へんの問題覚えていますか？ここでは、答えをお伝えします。漢字は、組み合わせや、読みでつくられます。むかしの方はよく考えて漢字をつくったのですね。

①「さわら」…魚へんに「春」と書いて、

鯖

「さわら」と読みます。これは、晩秋から初春の産卵期に多くとれることから。

②「いわし」…魚へんに「弱」と書いて「いわし」と読みます。水から出すと、すぐに弱って死んでしまう魚であること

鰯

「よわし」が「いわし」となった説がある。

③「まぐろ」…魚へんに「有」と書いて

鮪

「まぐろ」と読みます。常温で時間がたつと真っ黒になることから、「まっくろ」→「まくろ」→「まぐろ」になったという説がある。

④「こい」…魚へんに「里」と書いて、

鯉

「こい」と読みます。「里」には、「うろこ」や「筋」の意味があり、鯉は、うろこが発達しているからこの漢字があてられました。

①「たい」…魚へんに「周」と書いて、

鯛

「たい」と読みます。むかしから、お祝いに用いられ、先祖を祭り、一族の繁栄を祝福するための魚です。

みなさんも、お祝いの時に、

食べたことがありますか？

そのため、「一族に幸せ

を行き渡らせる魚」という意味をこめて、魚へんに

「周」になったという説があります。

⑥「ひらめ」…体が平たいことに由来する。昔は「平目」と書いて

鯡

いたが、やがて魚へんに「平」の「鯡」と書くようになった。うまい！よく考えて漢字ができたのですね。

⑦「かつお」…むかしのお話の中で、

鰹

「堅魚」という漢字で書かれていた。この「かたうお」の読みが変化して「かつお」になったという説があります。

⑧「あわび」…「鮑」は、魚へんに「つ

鮑

つむ」を意味する「包」という字を組み合わせたもの。これは、だ円形のからにおおわれて岩にひっつくすが、身を包んだように見えることに由来します。

⑨「くじら」…「鯨」のつくりに使われる「京」の字には、「高い丘」という意味があり、また「大きい」を表す記号のひとつです。算数の勉強でもでてきますよ。



何年生かな??

「丘のように高くて大きい魚」という意味でこの漢字が当てられた。大昔は、クジラは「魚」と思われていましたが、実は、くじらは魚ではなく、人間と同じ、哺乳類という仲間なんです。海のなかの生き物なので、魚だと思ってしまうよね。

⑩「さめ」… 魚へんに「交」と書いて「さめ」と読みます。



つくりの「交」は「交える」という意味で、「上下のきばを交え、むき出す魚」=さめとなった説があります。

どうでしたか。魚へんの漢字。みなさんも、漢字の勉強をしていると思います。が、どのように漢字ができたか、漢字の由来を調べてみると、覚えやすくなりますよ。

ここで、紹介した漢字以外に、魚へんの漢字は、まだまだ、たくさんあります。一度調べてみては? 新しい発見がきっとありますよ。

また、学校に来たときに、校長先生に教えてください。待っていますよ~。

次は、きのうの「富士山」の高さの問題の答えです。

富士山の高さは、

②の3776メートルです。

富士山は、山梨県と静岡県にまたがっている山です。

と、ここまではよくある問題ですが、日本で2番目、3番目に高い山って知っていますか? 意外とおとなの人もわからないと思います。校長先生も今回調べてみて、初めて知りました。

2位: 北岳 3193メートル (山梨県)

3位: 奥穂高岳 3190メートル (長野県・岐阜県)

興味をもった人は、4位から続きを調べてみよう。日本の都道府県の勉強にもなるよ。

ちなみに、③の8488メートルは、世界で一番高い山「エベレスト(チョモランマ)」の高さです。聞いたことあるかな?? 世界で高い山、ベスト10を調べてみてもおもしろいかもしれませんね。

世界で一番高いところが、エベレスト(チョモランマ)の8488メートルだとしたら、世界で一番低いところ(深いところ)はさて、どこでしょうか??

調べた人がいたら、また校長先生に教えてください。



↑エベレスト(チョモランマ)